

# EL PUEBLO ESPAÑOL.

## DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

### LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**—En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64.—En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76.—Teniendo que girar á esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 44; un año, 84.—Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs seis, 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Mathen, libreria.—Provincias: casa de los comisionados, librerias y administraciones de Correos, remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripcion.—Extranjero: Paris C. A. Saavedra, rue Taihot, 55. Libreria española, rue de Favart, 2; Londres, Cecil-Straid.—Lisboa, J. Rodriguez, plaza de Camoens.

Madrid 6 de Febrero de 1877.

### POLITICA INTERIOR.

La disposicion oficial que ayer reprodujimos en este sitio, por la cual se destitua al Sr. Elduayen del cargo de gobernador de Madrid, sigue siendo el tema obligado de la prensa y la única materia de discusion en los círculos políticos; flaqueza harto disculpable si se tiene en cuenta que en estos pueblos de raza latina, impresionables y á la vez ligeros, todo lo que sea piedra de escándalo escita vivamente nuestra curiosidad y solicita nuestra atencion. Aunque hay gran diversidad de pareceres y profusa variedad de comentarios al apreciar y considerar este hecho singularísimo que ha puesto el sello á la reputacion del Sr. Cánovas, todo el mundo conviene tácitamente en que tiene importancia, si bien por causas distintas, y en que ha de influir de un modo sensible en la política y en la marcha del gobierno.

Si el hecho en si no fuera importante y hasta trascendente, como ahora dice cierta escuela filosófica, el presidente del consejo no lo habria llevado á cabo, porque entonces, cayendo en el ridiculo, hubiera tenido que ser víctima del sarcasmo, y S. E. no es hombre que de tal modo se preste al sacrificio por satisfacer, como dicen algunos, una pequeña vanidad; que ni el amor propio es tan ciego en los hombres de talento, ni los hombres de Estado debent ni pueden pararse en cosas tan pequeñas. Hay que convenir, pues, en que la cosa es importante y, en que graves motivos han impulsado al señor Cánovas á resolucion tan temeraria.

Considerada la cuestion bajo este aspecto hay quien cree, con motivos fundados, que el remedio es peor que la enfermedad, si bien otros aseguran, y tampoco les falta razon, que las consecuencias de esa medida no podrán sentirse mientras no se reúnan las Cortes, á no ser que sucesos imprevistos ó previsoras actitudes dieran en tierra con el Sr. Cánovas, fido á tan prodigiosa altura levantado, que ya ni sus mismos amigos y compañeros de glorias y fatigas pueden mirarle, mas que con cristales empañados, por el justificado temor de quedar ciegos.

Una buena parte de la prensa ministerial, la mayoría, se empeña sin éxito, en quitar importancia al suceso, reduciéndolo á la categoria de simple hecho administrativo, ni mas ni menos que si se tratara de la destitucion de un empleado de 3.000 rs. (Que amigos tiene el Sr. Cánovas.—No hablemos de *La Política*: está perdidamente enamorada del jefe del Gabinete y por algo se ha dicho

que quita la pasion conocimiento. *El Tiempo*, que debería tratar la cuestion, sino con imparcialidad, por que esto no es posible en el colega, al menos con alguna calma, aplaude frenéticamente la determinacion del presidente del Consejo y procura quitar al Sr. Elduayen toda la importancia que con el mismo apasionamiento le concedia poco há. Bien es verdad que en otro lugar de su número dice que el gobierno de Madrid será adjudicado á un su querido amigo, y esto ya explica en cierto modo, su actitud un tanto espansiva.

*La Epoca*, cuyo ministerialismo sufre deplorables intermitencias y cuya actitud determina matemáticamente el estado de ese enfermo que se llama conciliacion gubernamental, está en este asunto del Sr. Elduayen, á la altura de las circunstancias. Sin perder

de vista la cuestion de las economías, porque al cabo de los años mil el colega ha caído en la cuenta de que en los ministerios sobra mucho personal, recoge con avidez el gran suceso, lo lamenta profundamente, teme por la conciliacion gubernamental, y dice que los hoyos son tanto mas grandes cuanto mayor es la cantidad de tierra que de ellos se estraie, frase significativa en las columnas de *La Epoca* y que demuestra, como decimos, el estado de la conciliacion en la cual existen ya grandes hoyos y anchurosos portillos.

Despues, entrando en otro orden de consideraciones, el colega culpa indirectamente, con la habilidad que le es propia, al Sr. Cánovas de todo lo que ha pasado, afirmando que tan lamentable incidente reconoce por causa una pequeña cuestion de amor propio, insignificantemente en su esencia y de consecuencias desdichadísimas para la conciliacion.

*La Epoca* se queja amargamente de la crueldad del destino para con su respetable amigo el Sr. Elduayen, y ve con pena que á medida que el tiempo transcurre nuevos desprendimientos de la mayoría van acusando la insignificancia de su base y el fin desastroso que en su porvenir, ya próximo, está reservado por la providencia á la política del Sr. Cánovas. Así sea para bien del país.

La descomposicion de los conservadores (así lo dice) supondria, á juicio del diario de la calle de la Libertad, la pérdida de dos años de tareas laboriosas, dejando las instituciones desamparadas de esa fuerza indispensable que todos á la vez (á los de la conciliacion se refiere) habian prometido constituir y organizar.

Cuando un diario, hasta hace poco amigo del gobierno, y que todavía tiene la frescura de llamarse ministerial, se espresa de tal suerte, qué hemos de decir los periódicos de oposicion que un día y otro día hemos venido denunciando los vicios y los abusos de esta perniciosa política, al ver que todos son ciertos, y que la conciliacion es, como siempre hemos dicho, un engendro híbrido y monstruoso, de resultados siempre negativos con relacion á la libertad, á la prosperidad y á todos los altos y sagrados intereses de la patria? A confesion de parte relevacion de pruebas.

Ayer la disgregacion del Sr. Alonso Martinez, hoy la disgregacion del señor Elduayen, mañana acaso la del señor Posada Herrera, y como por mas que lo aseguren los diarios oficiales, la opinion pública no está con el gobierno, esos desprendimientos que en una situacion fuerte y robusta nada significarian, porque nada valen las personas ante las ideas, han venido á herir de muerte el ministerio que, á estar ahora abiertas las Cortes, habria caido de la misma manera, en el fondo, que ha caido el gobernador de Madrid.

La cosa, como deciamos ayer, camina á pasos acelerados á su desenlace natural y lógico; mas por aprisa que camine, nunca estará su marcha en relacion con el universal deseo del país.

### POLITICA EXTERIOR.

Nuevamente ha demostrado la Puerta aquella altivez é indomable orgullo que hizo abatir las cabezas de los representantes extranjeros y nuevamente su intempestiva determinacion ha hecho surgir graves y amenazadores proyectos aludidos solo la pèzera esperada con la mas viva ansia; el ha-

berse negado á ratificar las condiciones que á nombre suyo pactó con los beligerantes Aleko-baja, acarreará nuevos disgustos, y la invasion que sus tropas han hecho en el territorio rumano dará lugar á nuevas disensiones en las que indudablemente, y por lo menos, perderá Turquía esa deferencia y consideracion con que hasta aquí la vienen tratando.

El *Memorandum* del gran canciller de Rusia debieron haberlo recibido ayer las potencias, y esperamos enterar de su contenido á nuestros lectores tan pronto como tengamos conocimiento de él.

Entre tanto, Mr. Gladstone continúa su campaña contra los turcos pronunciando discursos en Inglaterra, y entre los importantes estadistas y oradores que se han hecho secucres de sus opiniones, figura el célebre lord Stafford-Narhote, cuyos últimos discursos fueron harto depresivos para la Turquía.

Por lo demás, esta nacion parece que ha adoptado varias de las medidas propuestas por las potencias, entre las que figura la formacion de cantones de 10.000 habitantes próximamente, la regulacion de impuestos y el establecimiento de municipios.

Se asegura que las islas del archipiélago formarán un *pachalik* especial, cuya capital será Rodas, y cuyo *gabi* será un cristiano, al que ayudará en sus tareas un musulman que hará de secretario.

Pero lo que se sabe de cierto es el deseo que ábriga la Puerta de organizar la gendarmeria y regular la Hacienda; para lo primero ha suplicado á la Francia el envio de dos generales, y para lo segundo ha pedido el concurso de dos experimentados hacendistas, uno de Francia, y otro de Inglaterra. Mihet-baja además ha publicado un bando en el que ordena el desarme total del pueblo, y todo, en fin, haria presumir que la Puerta entraba en una era de prosperidad y bienestar si su conducta para con los principados no fuera tan ruda y depresiva como hasta aquí lo viene siendo.

Apurado anda el Sr. Cánovas del Castillo en el actual momento histórico para procurarse un gobernador que satisfaga los deseos de todas y cada una de las individualidades que, mas ó menos resultadamente apoyan la conciliacion mantenida por el presidente del Consejo á costa de innumerables sinsabores y supinias disgustos.

El marqués viudo del Villar, el marqués de Badmar, el Sr. Escobar, el conde de la Romera; hé aquí la lista de los candidatos que corren de boca en boca para la provision del puesto que deja vacante el gobierno por la destitucion del Sr. Elduayen.

Imposible de todo punto dice *El Parlamento*, que el primero sea el elegido, exigiendo el puesto tan esquisito servicio con relacion al jefe del Estado. Tampoco el segundo porque se le consideraria como gobernador de las damas.

Difícil, muy difícil que se eche mano de tercero despues de los *amistosos consejos* que se ha permitido dar al señor Cánovas desde el periódico que aquel dirige.

Elemento de discordia el nombramiento del presidente de la diputacion provincial, á quien no verian con gusto los elementos moderados.

¿Quién será, pues, el agraciado? Lo hemos dicho ya: cuando á la formacion de un partido no preside otra idea que la de salir del apuro del momento; cuando una vez formado no se rompen las banderas con que cada uno acudió al campo neutral, es inevitable lo que ahora sucede.

Triste peregrinacion la peregrinacion que en el campo de la política vienen haciendo los *conservadores liberales*!

Un periódico de los llamados independientes, y cuya independencia le lleva á ser órgano del gobierno alguna que otra vez, al ocuparse de las provincias vascas dice, que en aquella zona predomina la opinion de resistencia pasiva á la ley en la estacion de quintas y en la aceptacion de la fórmula de la convocatoria sin que los diputados generales se hallen dispuestos á hacer concesion alguna.

Tal modo de proceder, añade el diario aludido, es fácil que haga cambiar la política de tolerancia del gobierno para que no se interprete como debilidad lo que constituye únicamente un acto de deferencia hacia los liberales de aquel país.

Es esto un aviso á las Provincias Vascongadas ó una disculpa para con el resto del país? Acaso las dos cosas. El fiasco de la prensa ministerial que daba aquella cuestion como resuelta, ha sido terrible. ¿Como que estamos todavía en el principio, y queda, como se dice vulgarmente, el rabo por desollar!

Un periódico que alardea de independiente, dice que la destitucion del Sr. Elduayen del cargo de Gobernador civil de Madrid, habla muy alto en pro de las condiciones de carácter del Sr. Cánovas del Castillo. Mas alto habla, á nuestro entender, en pro de las condiciones de fuerza y armonía de la conciliacion.

Con otro arranque como el de ayer ¡ay de la conciliacion!

Es una verdad de á folio el refran español de que el que no se consuela es porque no quiere. *El Cronista* cree que el Sr. Elduayen no está en la oposicion. ¿Pues donde está? Todavía van á decir los ministeriales, optimistas que el Sr. Elduayen es el mejor amigo del gobierno.

Segun *La Correspondencia*, han empezado á marchitarse las esperanzas que ciertos políticos de talento y movilidad fundaron algun día, para un tiempo que pasó, en un hombre político de elevada talla, grandes merecimientos y larga historia.

Esta figura no es el Sr. Posada Herrera? Nadie debe saberlo como *El Parlamento*.

Ya escampa. Un colega ha oido decir que la *Gaceta* publicará uno de estos días la *destitucion* del fiscal del Tribunal Supremo, Sr. Bigallal.

*La Correspondencia* lo desmiente, pero ¿quién duda ya de nuevas genialidades del Sr. Cánovas?

¿Lo que hace proveer una cartera sin acordarse de los que prestaron y prestan servicios!

Un *disentimiento* presumible, dice nuestro colega *El Tiempo*, es la causa que ha motivado la destitucion del señor Elduayen.

Valiente respuesta para el día en que se le pida cuenta al gobierno sobre la legalidad de sus actos.

Una caricia de *La Epoca* á las diputaciones y ayuntamientos de algunas provincias, que vamos á reproducir aquí, tal y como el colega la prodiga, sin quitar ni añadir nada por nuestra cuenta, y solo con el propósito de hacer resaltar la actitud de este diario con quien estamos de acuerdo en algo de lo que dice:

«Cada vez que oimos hablar (escribe) de gastos y preparativos en las provincias para recibir á S. M. el rey, quisieramos que esto se dejara á la iniciativa particular, pues el rey, que va á cumplir con uno de sus deberes, que es el de visitar los establecimientos maritimos y vivir en los barcos como ha vivido entre los soldados, no necesita otros obsequios que el amor de sus pueblos.»

Los presupuestos de las diputaciones y de los ayuntamientos se hallan tan escasos como los generales del Estado, y estamos seguros de que todo gasto produce verdadera pena en el ánimo de S. M.»

Habiendo dicho *La Epoca* que en el Perú los frailes, con proclamas incendiarias escitan á la rebelion porque el gobierno se ha incautado de lo que ellos llaman sus bienes, se explica *La España* en estos piadosos y resignados términos, propios de todo buen católico: «Proclamas de carácter incendiario! Deseariamos que *La Epoca* nos dijera qué es mas incendiario, si el proyecto de un Estado que atenta (es decir, que roba) á la propiedad de unos ciudadanos, ó los medios de

que los propietarios se valgan para defender sus legítimos bienes, en plena civilizacion—defensa legítima y necesaria ni mas ni me, nos que si se vieran asaltados por salvajes ó bárbaros invasores de su territorio.»

Ante este lenguaje, ¿quién no se siente vencido?

En un artículo que *La Fé* dedica á la defensa, no solo del catolicismo, sino tambien de los jesuitas, encontramos este párrafo:

«Una asociacion enfrente de otra asociacion; una cátedra enfrente de otra cátedra; un libro enfrente de otro libro; un periódico enfrente de otro periódico.»

¿Quiere eso el periódico ultramontano? Pues de acuerdo; pero empiece por no irritarse cuando enfrente de una iglesia católica se pone otra protestante ó cuáquera ó judía, ni cuando se explique en cátedras lo que no agrada al colega, ni cuando se publican libros contrarios á los libros de sus correligionarios.

De esta suerte las palabras estarían en armonía con las obras y no existiría esa intolerancia creada y sostenida por los ultramontanos sus amigos.

Dice *El Cronista*: Mañana se verificará en Paris la primera de las conferencias que en lengua española se propone dar D. Nicolás Salméron, sobre la crisis religiosa contemporánea. Enterado quedará el auditorio; ¡hablaba aquí y no lo entendia nadie!

De ser cierto lo que asegura el colega, habriamos de convenir en que la destitucion del antiguo catedrático de la Universidad, reconoció como motivo ó una crasa ignorancia del mismo ó de sus oyentes; en el primer caso, la deposicion estaria en su lugar, en el segundo, la consideramos una injusticia. Elija el diario ministerial lo que más le agrade.

El diario noticiero dice que el señor Elduayen no ha sido relevado por cuestiones electorales. ¿Puede?

Hasta el jueves parece que no aparecerá en la *Gaceta* el nombramiento del nuevo gobernador de Madrid.

Dos días de jubileo en la presidencia del Consejo de ministros.

Dice *El Tiempo*: «Pónganse conformes con el espíritu nacional, abandonen personalidades y pequeñas aspiraciones, y desde luego serán menos en número y mayor la consideracion que se les tribute.»

Esto dicho por los ministeriales dirigiéndose á las oposiciones, nos hace el mismo efecto que si un cura, fusil en mano y al frente de una partida de carlistas por ejemplo, predicara la paz y caridad.

*El Tiempo*, que tanto incienso ha echado al Sr. Elduayen dice, a propósito de su salida, «que solo tiene la importancia que afecta desde luego el alejamiento de un hombre público de las filas donde se creyó que venia formando.»

¿Ninguna otra importancia tiene su salida? Bien se conoce que el colega quiere hacer leña del árbol caído.

Por falta de espacio no podemos publicar hoy el preámbulo del dictamen que ha emitido la comision de informacion parlamentaria para examinar los antecedentes relativos á la gestion administrativa del Tesoro, y que aparece como apéndice al *Diario de Sesiones*; pero como el asunto es asaz importante y dará lugar á discusiones graves y trascendentales, transcribimos el articulado de dicho dictamen, sin perjuicio de dedicarle nuestra atencion cuando sea llegado el momento.

Hé aquí el dictamen:

- 1.º Que son muchas las informalidades que se han evidenciado.
- 2.º Que está demostrada la certeza de las revelaciones hechas ante la Cámara popular por algunos diputados relativos á operaciones del Tesoro.
- 3.º Que la gestion del Tesoro, referente á deuda flotante, fué muy gravosa hasta fin



de Diciembre de 1873, y lo fué mas grave todavia en su conjunto en el primer semestre de 1874, poniéndose coto al desorden desde 24 de Junio de dicho año.

4.º Que hasta fin de 1873, y despues de la ruinosa operacion de Bonos del Tesoro, las operaciones se hacian cediendo letras ó pagarés á corto plazo, con un desuento al tiron que osciló entre el 6 y el 18 por 100, abonándose en algunos casos comision, corretaje y renovándose con inusitada rapidez, amen de las ganancias de diferencias de cambios, cuyas utilidades fueron en primer término para el Banco de París y de los Países Bajos.

5.º Que en el primer semestre de 1874 se dió comienzo al perjudicial sistema de operar admitiendo valores, que ofrecia increíbles ganancias á los prestamistas, resultando que se cedian letras sin subasta, y á pagar en su mayor parte ó el todo con valores descontados en Bolsa al 40 ó 50 por 100, abonando además un descuento y dándose el caso de aceptar la proposicion mas desventajosa.

6.º Que despues del 24 de Junio de 1874 se suspendieron las operaciones con valores, gracias á la próroga forzosa dispuesta por decreto de 26 del mismo mes y año.

7.º Que despues de Enero de 1875 volvió á operar con valores, pero sin exceder del 10 al 15 por 100.

8.º Que la contabilidad de Hacienda hasta fin de 1873 fué mala; despues de esta fecha el desorden llegó á tan alto grado, que no solo las garantías no se devolvian, sino que se pagaban intereses no devengados legítimamente, desorden gravísimo que empezó á tener término desde Enero de 1875 y aun desde Junio de 1874.

9.º Que la contabilidad de los bonos del Tesoro se regularizó en la segunda emision, y que nada notable se encontró en los billetes del Tesoro y en la cuenta del presupuesto.

10.º Que el director del Tesoro señor Echenique facilitó con plausible celo el trabajo de la comision parlamentaria y estableció la contabilidad del ramo de una manera perfecta.

Este juicio desconsolador y sombrío de nuestra Hacienda, lo firman los señores Vega de Armijo, Peñuelas, Pidal y Mon, Duque de Almenara, Parra y Segovia, Groizard y Linares.

No decian Vds. que la causa de la pobreza, y no solo de la pobreza, si no tambien de la guerra carlista de las Provincias Vascongadas era el excesivo número de curas que allí habia?

Pues oigan el remedio que contra esto aplica un periódico ministerial.

«Una de las primeras disposiciones que parece adoptadas respecto al clero de las Provincias Vascongadas, con acuerdo del obispo de Pamplona, es la de proveer muchos curatos que están vacantes por ausencia, fallecimiento ó abandono de los propietarios.»

Por si no basta el acuerdo del obispo de Pamplona, añade el colega, que influirán en esa disposicion las autoridades eclesiásticas de las referidas provincias.

Vuelvan Vds. á decir cuál es el origen de la pobreza y del carlismo allí para que el gobierno vea el medio de propagar esos dos orígenes.

Ayer se colocó la primera piedra para construcción de la cárcel-modelo.

«Quiera Dios que las obras lleguen á feliz término y que en un día no lejano veamos nuestro pésimo sistema penitenciario á la altura á que la civilizacion ha colocado los de otros países.»

«Quiera Dios que en las demás provincias se imite el ejemplo que acaba dar la de Madrid y procuren por todos los medios posibles las reformas de las cárceles, de audiencias y de partidos, para que la expiacion del delito tienda á la enmienda del culpable y no sea ocasion de otros mayores.»

Damos la enhorabuena á la provincia de Madrid y á cuantas personas han prestado el concurso de sus conocimientos para la realizacion de tan humanitario pensamiento.

Por la gravedad que entrañan las siguientes declaraciones de *La Correspondencia*, que á ser ciertas, dan una idea bien triste de la conciliacion en general y de la moralidad de los conciliados en particular, las reproducimos á continuación llamando hácia ellas la atencion de nuestros lectores para que puedan juzgar del hecho que ha venido á ser la cuestion del dia, con toda clase de datos y noticias.

Dice así el diario noticiero:

«Decías que el nombre del señor Elduayen servia hace tiempo á las oposiciones para hacer la guerra al gobierno. La prensa de oposicion daba por seguro que el gobernador de Madrid estaba en inteligencia con los centralistas, y hasta llegó á circular, muy estendida, la voz de haber recomendado la abstencion á unos, y el voto á otros, en favor de los candidatos de oposicion, para las elecciones municipales.»

El gobierno, en vista de todo esto, se dirigió oficialmente preguntándole cuál era su actitud política dados los rumores que

circulaban, á fin de poder desmentirlos. El Sr. Elduayen afirmó, segun parece, que su dignidad no le permitia contestar á dichas preguntas. En vista de esto, afirman algunos que el gobierno, que no podia consentir que siguiera en puesto de tanta importancia una autoridad cuya actitud no era esplicita, indicó al Sr. Elduayen la necesidad de que presentara su dimision, á lo cual no accedió el gobernador de Madrid, y el gobierno acordó su relevo, como así se hizo.

El Centro telegráfico español nos remite los siguientes telegramas:

Constantinopla 5 (noche).—El gran visir Midhat-bajá ha sido reemplazado por Ehdén-bajá. Se considera esto como un sintoma belicosísimo.

Versalles 5 (noche).—La proposicion presentada hoy por un diputado de la izquierda ha dado hoy lugar á una discusion animadísima.

En ella se trata del decreto que autoriza la supresion de periódicos franceses.

Viena 5.—El Tagblatt dice que el czar irá á publicar un nuevo manifiesto anunciando la próxima guerra.

Varsovia 5.—Dícese que los tres emperadores se reunirán en esta capital á fines de mes para lo cual se preparan habitaciones régias.

Londres 5.—Dice la agencia Maclean que los rusos pasaran el Pruth si la Puerta concentra sus fuerzas en la frontera de Dalmacia.

Paris 5.—Si la paz no está firmada á principios de Marzo, los turcos avanzarán hasta Sérvia.

Esta noticia que se ha dado en el Bolsin confirma los rumores de que la guerra es inevitable.

Hoy ha regresado el conde Chandordy.

La Bolsa ha cerrado: El 3 por 100 francés, á 72 7/8; 5 por 100 id., á 105 8/8; exterior español, á 11 3/4; consolidado inglés, á 95 3/4.

Desde de Bolsa han quedado: Exterior español, á 11 3/4; interior id., á 00-00.

## NOTICIAS GENERALES.

Parece que la comision facultativa encargada de dar dictamen sobre los envenenamientos de cuantas personas comieron de la carne del cerdo muerto en casa del farmacéutico de Villar del Arzobispo, atribuirá la causa á la accion de la *trichina*, animalillo microscópico que constituye una enfermedad endémica en el ganado de cerda, pero cuyos efectos tóxicos no se dejan sentir sino comiendo las carnes de aquel animal *en crudo*, sea antes de sujetarlas á una temperatura de mas de 75°. Ingeridos en las vias gástricas del hombre dichos animalillos, se producen allí en la considerable proporcion de 1 á 200 y hasta de 1 á 1.000, corriéndose despues á través de los intestinos hasta las masas musculares y articulares, en donde empiezan á determinar la accion tóxica que los caracteriza.

En la Memoria que redactó la comision se explicará por qué en Villar del Arzobispo se ha desarrollado espontáneamente una afeccion desconocida en nuestro país; por qué se presentó en los que comieron del cerdo habiendo sufrido las carnes la accion de una temperatura superior á la de 100 grados, y como el periodo de incubacion ha oscilado entre los 2 y los 45 dias, es decir, siempre fuera del término señalado en la patogenia especial de ese envenenamiento.

El dia 25 del pasado se celebró en casi todas las ciudades de Escocia con el mayor entusiasmo el 118.º aniversario del nacimiento de Roberto Burns. En Glasgow la fiesta ha sido por extremo interesante. Una estatua de bronce levantada á la memoria del poeta, fué inaugurada por lord Houghton á presencia de mas de cien mil almas.

Edimburgo posee hace tiempo un monumento, especie de pequeño templo semicircular con un peristilo de doce columnas corintias, erigido en honor de Burns, sobre la colina de Calton, junto á los monumentos de Nelson, de Dugald Stewart y de Playfair. La estatua es obra de Flaxman.

La estatua levantada en Glasgow al Honorario escocés se ha hecho por suscripcion nacional, limitada á un schelling por persona, y ha sido ejecutada por Jorge Ewing, que ha sacado una efigie perfecta y acabada del poeta, sirviéndole de modelo el famoso retrato de Naysmith.

Sobre el pedestal de granito de Aberdeen véase un cuarto bajo relieves representando escenas del poema *El Labrador de Ayshire*, regalados por las cuatro ciudades de Ayr, Kilmarnock, Paisley y Greenock, en las cuales pasó Burns muchos años de su vida. La estatua ha sido colocada en George-Square al lado de las de Walter Scott, sir John Moore, sir Roberto Peel y James Watt.

La ceremonia fué verdaderamente imponente. A las once de la mañana la multitud se reunia en derredor del obelisco de Nelson en medio de la inmensa y verde pradera que atraviesa serpenteando el Clyde y que constituye el principal paseo de Glasgow. La procesion se puso en marcha

á las doce, llevando á su cabeza las diferentes *Trades Unions* y los *Guilds* con las banderas cubiertas de emblemas y divisas de brillantes colores.

Seguian el comité del monumento, los Burns-clubs de Glasgow y de las ciudades mencionadas el escultor Ewing, una diputacion de obreros en carruajes descubiertos, y gran número de ginetes en traje de *highlands*, precedidos de *bagpipers* (tocadores de zampoña), y carros rodeados de verdes árboles, representando escenas tomadas de las poesias y cantos mas célebres de la *Noche del sábado en la cabaña*. Una de ellas, la mas notable, era el Meson de Ayr, en que Tam O' Shantes y Shouter Johny se embriagaron con whisky antes de encontrar á las brujas de Alloway, y no lo eran menos los dos puentes de *Auld-Brig* y *New-Brig*. Seguian los gremios de oficios de Glasgow.

Durante el trayecto, la música del 26.º regimiento de línea y veinte orfeones que se habian unido á la comitiva, no cesaron de tocar los trozos mas conocidos de Burns.

Al llegar donde se hallaban el lord preboste, los magistrados y el municipio, lord Houghton, antes de levantar el velo que cubria la estatua, pronunció el panegirico de Roberto Burns. La biografía de Keats pagó un justo tributo de admiracion al autor de tantas obras llenas de originalidad, de imaginacion y de sentimiento, al poeta verdaderamente nacional, que constituye con Walter Scott una gloria tan cara al pueblo escocés. Despues del discurso de lord Houghton, la multitud se dispersó entonando el himno de Auld lang Syne.

En el *Boletín oficial* de Vizcaya aparecen dos circulares del gobernador. En una de ellas se resuelven varias consultas sobre quintas de la manera siguiente:

1.ª Deben ser excluidos del alistamiento todos los mozos que hayan contraido matrimonio hasta el dia 31 de Enero inclusive del año actual.

2.ª Las exenciones han de ser definitivamente declaradas por los tribunales de jueces constituidos en las capitales de provincia, que han de reemplazar á las diputaciones: si, lo que no es de esperar, algun ayuntamiento prescindiese de sus derechos en la rectificacion de los alistamientos, infringiendo así un perjuicio á sus vecinos, el gobierno, que no puede autorizar que así quede abandonada la defensa de los interesados, les reserva el derecho de apelar á los tribunales de jueces, que harán cumplida justicia á sus intereses á fin de que no queden por culpa del gobierno lesionados los derechos de ninguno de los mozos alistados.

3.ª El dia en que quede constituido el mencionado tribunal de jueces, se hará saber al público por medio de este periódico oficial.

En la otra circular se manifiesta que habiendo expresado la diputacion general de aquella provincia la necesidad de reunir juntas generales extraordinarias, de acuerdo con el regimiento general, padres de provincia y representantes de las merindades, el gobierno no tiene inconveniente en acceder á ello, siempre que en la convocatoria se haga constar que el objeto de ellas será discutir y buscar los medios de cumplir y ejecutar la ley de 21 de Julio de 1876 de la manera mas conveniente á las mismas, autorizando cumplidamente á las actuales diputaciones ó comisionados que nombren al efecto para tratar y resolver con el gobierno acerca del modo de llevar á debido cumplimiento aquella ley, y con prohibicion absoluta de ocuparse de cualquier otro asunto en que directa ó indirectamente se pretendiese ventilar si es ó no obligatoria dicha ley para las Provincias.

La junta provincial de beneficencia de Santander, que ha abierto una suscripcion para socorrer á las víctimas de los incendios y demás desastres causados por los últimos huracanes en la referida provincia ha comisionado en Madrid á los señores marqueses de Cayo Rey y de Valbuera y D. Juan Alberto de Casares para que promuevan una suscripcion igual entre los montañeses residentes en Madrid. Esta suscripcion ha sido ya iniciada, y la comision nos ruega hagamos público que los que deseen contribuir á tan caritativa obra, pueden hacerlo en el almacen de los Sres. Bustamante y Gallo, calle del Arenil, núm. 2.

Parece que el gobierno ha aprobado el restablecimiento de los mozos de la escuadra en las provincias de Barcelona y Gerona, á propuesta de sus respectivas diputaciones, y que se permitirá que cada provincia catalana sostenga el número de mozos que crea conveniente con independencia de los de las demás.

Dice *El Eco de Extremadura*: «Segun se nos ha referido, un oficial italiano ha sido detenido y trasladado á Olite por suponerle autor de un robo. Hé aquí el hecho tal como se nos ha referido y que estamos dispuestos á rectificar si fuere necesario. El mencionado oficial se encontraba con

el presidente de los frailes cuando aquel le man festó que deseaba escribir unas cartas. Le proporcionó el fraile los útiles necesarios y se fué al coro á rezar dejando solo al mencionado oficial.

Aprovechándose sin duda de la ausencia del fraile, parece que se apoderó del dinero que este tenia en una gaveta. Al ser detenido el italiano manifestó, segun de público se dice, que él habia recibido el dinero del fraile para entregarlo en Roma á determinada persona.

No podemos ser mas esplicitos porque el juzgado de Tafalla entiende ya en el asunto.

Escriben de Filipinas á un colega, que del 26 al 27 de Noviembre último hubo en Visayas un horroroso huracan que ha devastado todo el país. Se han perdido las cosechas; se cuentan por centenares las desgracias personales, y ascienden á millones las pérdidas.

Una partida de malhechores se situó el sábado en la carretera de Tarragona á Barcelona, cerca de Vendrell, robando á cuantos carreteros y arrieros salieron de esta última poblacion. Parece que algunos de los ladrones iban disfrazados con el uniforme de la guardia civil.

El Banco de España se ha suscrito por 4.000 rs. para socorrer á las víctimas del incendio de Viana.

El ayuntamiento de Huesca ha acordado pedir á las Cortes que se suprima el impuesto transitorio de 5 por 100 sobre los presupuestos municipales, y que se le autorice la imposicion de derechos á todas las especies de comer, beber y arder, sin excepcion alguna.

De *La Iberia*: «Varios datos estadísticos que pueden servir para ilustrar la historia de las presentes elecciones.

El número de cédulas electorales que han llegado en Madrid á poder de los interesados es el de 25.496.

Siendo el número total de votantes 45.481, resulta de menos, salvo error de suma ó pluma, una diferencia de 19.985.

No nos admira este resultado, pues ya hemos indicado antes de ahora que gran parte de las cédulas electorales, quedarían sin repartir, ya porque muchos de los individuos que figuraban en las listas habian mudado de domicilio desde que se efectuó el censo que ha servido para confeccionarlas, ya tambien porque los funcionarios del municipio han demostrado, sin duda porque así se les ha recomendado, escaso interés para que las cédulas llegasen á manos de los electores.

Para que se vea de que modo han sido rectificadas las listas electorales en esta capital, publicamos á continuación los siguientes pormenores acerca de lo que se nota en el distrito del Hospital de esta corte.

En él figuran:

Muertos	60
Duplicados	28
Trasladados	150
Ausentes	70
Ignorados	350
Total	658

En muchas casas del distrito de que hablamos figuran inscritos varios electores que jamás han vivido en ellas, ni nadie, por consiguiente, los conoce. Es muy probable, sin embargo, que voten en pró de la candidatura ministerial, así como los muertos, los ausentes etc.

Se ha dispuesto por el ministerio de Gracia y Justicia que la audiencia de Granada dé conocimiento á dicho centro, cada cinco dias del estado de la causa que se está instruyendo con motivo del asesinato cometido en casa del juez de Iznalloz.

Dice *El Conservador* que las kabilas del Rif andan estos dias bastante inquietas, y que alguna de sus avanzadas han intentado penetrar en nuestro territorio.

El Banco de España ha adquirido las casas núms. 32 de la calle de Atocha y 27 de la de la Magdalena, para establecer una sucursal de dicho establecimiento. Esto dará lugar á que sean dos en vez de una las colas del Banco.

El *Diario de Avisos* de Zaragoza del dia 2 ha sido denunciado. Sentimos el contratiempo.

Como una prueba de los penosos trámites y dilaciones inútiles que sufren los expedientes administrativos, hace constar un colega de esta corte, que en un asunto tramitado en el ministerio de Hacienda, han informado dos direcciones, la administracion económica, diez y seis jefes de negociado, un letrado de provincia, otro de la direccion

respectiva, la asesoria, tres jefes de administracion, segundos jefes de departamento y algunos oficiales.

Además se han extractado multitud de instancias y otros documentos referentes á la cuestion. Como es natural, el indicado expediente ha estado tramitándose largos años y aun no ha recaído un acuerdo definitivo. Como esta hay muchos que se hallan en igual caso.

El viernes por la noche, segun dice un periódico de Pamplona, fué profanado el cementerio de aquella ciudad por gentes desconocidas que destruyeron un crecido número de sepulcros, no respetando tampoco los cipreses ni otros árboles que habia.

A algunos amigos del Sr. Burgallal hemos oido que este les ha manifestado que no piensa hacer dimision de su cargo, sino que espera que le revele el gobierno, si así lo cree conveniente.

Se hablaba anoche del relevo de algun gobernador de provincia, y de la dimision de otro.

En el Bolsin se hicieron anoche pocas operaciones, quedando el consolidado á 11,36, dinero, y 37 1/2 papel al contado y fin de mes.

Ayer celebró una larga conferencia con el señor presidente del Consejo el señor ministro de la Guerra.

Merced á ciertas hábiles maniobras, hay quien ha trabajado estos dias por hacer que figurara su nombre en algunas candidaturas de concejales en Madrid de oposicion, para dividir á los votantes. Entre esas personas, se nos ha dicho que ha mostrado un ardor digno de mejor causa, un conocido elector de la calle de la Cruz.

A las doce de la mañana se han reunido en la calle de Preciados, núm. 86, todos los candidatos de oposicion de diversos matices políticos, en las próximas elecciones municipales. Púsose á discusion la conveniencia del retraimiento, en vista de la destitucion del gobernador de Madrid, Sr. Elduayen, que era la garantía de libertad y de independencia en el cuerpo electoral.

Fueron muchos los individuos que usaron de la palabra, y viniendo, por último á la votacion, fué aceptado el retraimiento por 28 votos contra ocho, habiéndose acordado, sin embargo, el dejar en libertad á cualquiera de aquellos candidatos que por razones especiales, insistan en luchar, para acudir á las urnas. Créese, sin embargo, que serán pocos los que acepten este permiso que, por otra parte, no obtiene la aprobacion de los jefes y hombres mas importantes de las fracciones liberales.

La reunion terminó á las cuatro.

Los candidatos liberales é independientes presentados por varios electores como oposicion á la candidatura oficial del distrito del Hospicio, en vista de la destitucion del gobernador de la provincia y despues de haber consultado con varios amigos de dicho distrito, que lo presentaban, y la mayoría de los candidatos independientes de los demás distritos de Madrid, han acordado retirar sus candidaturas y rogar á los electores se abstengan de favorecerles con sus sufragios.

Uno de los grupos de botellas que figurarán en la Exposicion vinícola que empezará el 1.º de Abril, ha de imitar la fachada principal del Congreso; otra instalacion, la de Málaga, ha de imitar la proa de un buque; otras formarán portadas, fuentes, grutas, conchas, y otras varias decoraciones á cual mas bellas y caprichosas. El trono que ha de ocupar S. S. el dia de la apertura estará tambien formado de botellas.

En la madrugada del domingo se ha descubierto un escaló de dos metros de profundidad, en uno de los calabozos de la cárcel del Saladero, cuyo escaló iba á parar á una alcantarilla de dicho establecimiento que comunica con la general. Con este motivo hay incomunicados 12 presos, á quienes se les encontraron algunas herramientas. Del suceso se dió cuenta al juzgado de primera instancia del Hospicio, que ha estado toda la mañana practicando las oportunas diligencias.

Mucha es la frecuencia con que se repiten estas tentativas, y si no se toma todo género de precauciones, es posible que un dia consigan algunos lanzarse por esos mundos de Dios á ejercer sus nocivos hábitos y mañas.

Dice un periódico de Bilbao que para el mes de Marzo próximo quedará abierto al público el puente de Achuri, que está en construcion.

En Vendrell, á pesar de la proximidad de



las elecciones, no existe una candidatura determinada.

## SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

**Guerra.**—Varios decretos disponiendo cese en el cargo de ayudante de campo de S. M. el rey el brigadier D. Juan de Velasco y Fernandez de la Cuesta, marqués de la villa Antonia, y nombrando para reemplazarle al mariscal de campo D. Sabas Marin y Gonzalez.

—Otros disponiendo cesen en el cargo de ayudantes de órdenes de S. M. el coronel D. José Sanchez y Castilla y el teniente coronel D. Luis Aristegui y Donis, conde de Mirasol, y nombrando para reemplazarlos al coronel D. José Sagarminaga y Arriaga y al teniente coronel D. Eduardo Verdes Montenegro y Verdes y Montenegro.

—Otros nombrando gobernador militar de la provincia de Almería al brigadier don Manuel de Soria y Ladoux y de la de Salamanca y plaza de Ciudad-Rodrigo al de igual clase, á D. Joaquín Marin y Delgado.

—Otro nombrando consejero suplente del Consejo supremo de la Guerra al brigadier D. Joaquín Ruiz de Porras y de las Heras.

—Otro nombrando en propiedad oficial de la clase de primeros del ministerio de la Guerra al brigadier D. Antonio Muñoz y Salazar.

**Marina.**—Una orden dictando reglas para resguardo de las costas y persecucion el del contrabando.

**Fomento.**—Varias órdenes disponiendo se anuncie por concurso la cátedra de ampliacion del derecho civil y colegios españoles vacante en la universidad de Sevilla, y que se provea por oposicion la de materia farmacéutica vegetal de Granada.

—Otra aprobando el reglamento para el régimen de la comision española de la esposicion universal de 1878 en París.

—Reglamento á que se refiere el orden anterior.

## VARIETADES.

### REVISTA MUSICAL.

TEATRO DE LA OPERA.—*Rigoletto*.—*Otello*, obra elegida para el beneficio de la ilustre diva Antonietta Pozzoni.

En la noche del viernes de la anterior semana, se cantó en el teatro de la Opera la del maestro Verdi, titulada *Rigoletto*.

Desde que abandonó la escena la célebre Mma. de Lagrange, la dramática obra del citado compositor no habia tenido la mas exacta interpretacion. Hoy podemos decir, despues de haber oido á otras artistas, que la Sra. Rubini Scalisi, es la que mas se acerca á aquella célebre profesora en la ejecucion de la parte de *Gilda*.

La prima donna de que nos venimos ocupando cantó con gran maestría el aria que tiene en el segundo acto, siendo aplaudida á su terminacion con grandes aplausos y llamada al próscenio dos veces seguidas. Tambien consiguió las mismas demostraciones de entusiasmo por parte del público en el *adagio del busto*, y *alegra* del mismo, que canta con el barítono en el tercer acto.

En el *cuarteto* del último acto expresó bien la situacion dramática, por cuya razon el público pidió la repetición de dicha pieza musical. Para concluir diremos que la señora Rubini ha conseguido un señalado triunfo en la ejecución de *Rigoletto*.

De los eminentes artistas señores Stagno y Bocolini no decimos mas de lo que hemos dicho en nuestra respectiva revista, al tratar de la primera representación del *spartillo*. Entonces, como ahora, repetimos una vez mas que no reconocen rival en sus respectivos papeles, y de ello les da siempre el público una señalada muestra de entusiasmo, aplaudiéndoles sin cesar y llamándoles reiteradas veces á la escena durante el curso de cada una de las representaciones que han tenido lugar en la presente temporada.

El señor Ordinas en carácter en el secundario papel de *Spadafuerte*.

La señorita Olginí nada mas que regular en el papel de *Magdalena*, y los coros y orquesta bien.

### II.

En la noche del siguiente día, ó sea en la del sábado de la misma semana se representó como funcion de beneficio á favor de la ilustre diva Antonietta Pozzoni, el *Otello*; esa admirable partitura en que tanto abundan los cantos patéticos y apasionados y en la cual se refleja por completo el inmenso talento del inmortal Rossini.

La circunstancia de ser la primera vez que se ejecutaba en esta temporada la obra, y sobre todo que se ofrecía como beneficio de la señora Pozzoni llevó al coliseo de la plazuela de Oriente una numerosísima concurrencia que acudió presurosa para rendir un homenaje de admiracion y demostrando el cariño que profesa á su artista mas predilecta y querida. Que aquel es sincero, lo prueba el prolongado y general aplauso que la dispensó á su aparicion en escena. ¿Y como no?... Después de haber cantado en esta temporada á tantos favores parece que habia puesto el mas esquisito cuidado en su traje, en su tocado y en la colocacion de las valiosas joyas que ostentaba y que la daban mayor realce á su radiante hermosura. Una sonrisa de inefable dicha de inmensa felicidad, se dibujó en sus purpurinos labios al verse objeto de tan entusiasmada manifestacion.

La eminente diva para corresponder á tantos favores parece que habia puesto el mas esquisito cuidado en su traje, en su tocado y en la colocacion de las valiosas joyas que ostentaba y que la daban mayor realce á su radiante hermosura. Una sonrisa de inefable dicha de inmensa felicidad, se dibujó en sus purpurinos labios al verse objeto de tan entusiasmada manifestacion. A partir desde el momento en que se presentó al próscenio hasta la terminacion de la representacion fué una continuada fiesta para la hermosa *Desdemona*.

La simpár cantante obtuvo una verdadera ovacion en cada una de las piezas de verdadera importancia que tiene su papel. Pero en donde el delirio del auditorio llegó á su colmo á lo indescriptible, fué al final del primer acto, en el duo que tiene con *Otello*, y por último en el tercer acto en el que puso de relieve sus envidiables condiciones artísticas, mostrándose tal como es, como una gran maestra. De ningún modo es posible espresar el inusitado entusiasmo que causó en el público al cantar primero el *aria* de la citara, y despues, antes de recogerse en su lecho, la tierna y sentida plegaria. La bellísima italiana dijo ambas piezas con una seguridad y un gusto sorprendentes, desplegando, ó por mejor decir, haciendo gala en cada nota de una pureza de entonacion y una maestría consumada.

El mismo gran efecto produjo posteriormente en la terrible escena con su esposo, en la cual tuvo gritos vehementes y apasio-

nados, y arranques verdaderamente dramáticos. La Sra. Pozzoni, en el papel de *Desdemona*, no se limita á traducir las inspiraciones del poeta y el músico, sino que las espresa como su génio independiente y asombroso sabe comprenderlas y sentir las. Al finalizar cada una de las piezas mencionadas la escena se cubria de hermosos ramos de flores y coronas lujosísimas. Tambien la arrojaron unas bellísimas palomas al terminar la cancion *La Salerosa*, que tuvo que repetir por la gracia y sandunga con que la ejecutó. La ilustre cantante jugó la escena con ese desceco y salero que Dios há dado solo á nuestras bellas andaluzas.

No terminaremos sin reseñar, que en junto el número de ramos de flores pasaron de ochenta, que el de coronas fueron el de 15, y que además recibió regalos de valor, de los duques de Fernan-Núñez, Sr. Robles, duquesa de Híjar y uno preciosísimo de un elevadísimo personaje. Escusado nos parece tener que añadir que el número de salidas á la escena fueron infinitas, y que por su crecido número perdimos la cuenta. Nosotros nos asociamos al júbilo de los espectadores en general y desde las columnas de nuestro periódico enviamos nuestro parabién á ese señor de la escena lírica, á quien conocemos bajo el nombre de Antonietta Pozzoni.

¿Qué tenemos que decir de Tamberlick que ya no lo hayamos dicho hasta la sociedad? Esto es, que es un *Otello* irremplazable, que como la Pozzoni, cautivó al público y de este recibió las mismas pruebas de entusiasmo que su compañera *Desdemona*, y que como en todas las temporadas, tiene que repetir el famoso *duo* de los celos, en donde luce su magnífica nota; el *do sostenido*, que lo emite con la misma espontaneidad y potencia que hace veinte años. El gran tenor puede estar satisfecho del triunfo que consiguió en la noche del sábado, pues pasaron de diez y seis las veces que el público le llamó á la escena en el curso de la representacion.

El Sr. Bocolini estuvo admirable en la interpretacion de *Yago*, siendo aplaudido con justicia y llamado á la escena reiteradas veces.

Bien los coros y orquesta y... hacemos aquí punto, porque ni queremos, ni debemos ensañarnos con la desgracia, poniendo de manifiesto algun nombre propio. ¡Sea todo en gracia de la beneficiada!

N. M. S.

## GACETILLA.

El baile de máscaras que tendrá lugar el miércoles próximo en el teatro de la Zarzuela, la da por su cuenta la empresa del coliseo Español en obsequio á los señores abonados de su teatro.

La esplendidez que demuestra la empresa desde el momento en que, saliendo de los límites ordinarios, proporciona una noche de solaz á los abonados de su teatro, á pesar de no permitirle las escasas dependencias del antiguo coliseo de la calle del Príncipe el darle en su propio edificio, y la parte activa que sabemos tomará el excelentísimo ayuntamiento, adornando con flores y macetas los vestíbulos del teatro de la calle de Jovellanos, nos hacen creer que será uno de los bailes más notables que se darán este año en Madrid.

La Gaceta Agrícola.—Hé aquí el sumario del núm. 2.º del corriente año de este interesantísimo periódico:

Algunos apuntes sobre ingertos, por Diego Navarro Soler.—Fabricacion del vino espumoso de Saumur, por J. Perez Garchitorena.—Los agricultores en la redaccion de la *Gaceta Agrícola*, consultas, por E. Abela.—La muscardina, por F. Lorente y Olivares.—Exámen histórico sobre el desarrollo de la agricultura, con el fin de demostrar lo que han influido la experiencia y el estudio acumulados en el progreso moderno: tendencias y objetivo de éste, por Luis Casabona.—Bombas de mano, por Pedro J. Muñoz y Rubio.—Cultivo del azafran en la Mancha, por M. Atienza y Servent.—Conferencias agrícolas, reseña de las celebradas en Madrid y en las provincias, por E. Abela.—Sobre las razas inglesas de ganado; al periódico *El Campo*, por Miguel Lopez Martinez.—Crónica nacional, por Diego Navarro Soler.—Prescripciones generales de aplicacion, ya rural, ya casera, por N.

**Opereta comica italiana.**—Las representaciones de la compañía italiana de opereta cómica de Maria Frigerio darán principio en el teatro de la Zarzuela del 17 al 20 del corriente. El repertorio con que cuenta la compañía es nuevo y se compone de las siguientes obras, de Lecocq y Offembach, y Prats San Gervais.—La Figlia de madame Angot.—Il Pompon.—Girofó-Girofó.—Madame L'Arciduca.—La Bella Elena.—Y Briganti-Barba Blu y La bella Profumiera, y de diversos maestros. Le donó guerrero.—Y Tirolesi.—Fiordiroso.—Serafino il Mozo.—Una guardia noturna, un sainete inamorado é Il Sultano Baba-Abdalla. Esta compañía se compone del personal siguiente:

Signore Maria Frigerio, Chiarina Duse, Elvira Ferrari, Giuseppina Palombi, Enrichetta Geminiani, Isabella Vado, Teresa Lucerna, Adele Pierotti, Anna Soave, Imelde Fabris, Adele Franchi, Carlotta Bellincioni, Letizia Gordini.

Signori Cesare Bellincioni, Emilio Giovannini, Ernesto Franchi, Carlo Pagella, Michèle Bosisio, Valentín Tubertino, Crescenzo Palombi, Cesare Gordini, Ernesto Benedetti, Luigi Buflagni, Cesare Picarra, Michele Fabris, Antonio Benefanati, Angelo Tagliapietra, Paolo Landi.—Orchestra de ambo i sessi n.º 22.—Maestro direttore e concertatore Sig. Virgilio Galleani.—Altro maestro Sig. Giuseppe Reyentós.—Rammentatori, Machinista, Vestiarista, Scenógrafo e Attrezzista.—Direttore, Achille Lupi.—Segretario, Amilcare Sacchi.

«El Pensamiento».—Hemos recibido el primer número de *El Pensamiento*, periódico que se publicará una vez á la semana exclusivamente consagrado á la literatura y bellas artes. Le deseamos mucha vida y para ella muchos suscritores.

«Gramática razonada».—Hemos recibido la primera entrega de esta obra que publica en Segovia el Sr. D. Matias Salleras director de la escuela normal. Haremos un juicio crítico de la obra así que esté concluida.

**CANAL AL VIENTO.**—Con pesar hemos sabido y con dolor lo apuntamos, que el Sr. D. Matias Salleras, director de la escuela normal de Segovia, ha fallecido.

que aquel famoso capote que diera tan malos ratos á mas de tres inquilinos del ministerial parnaso, despues de las diligencias que al efecto practicaron agentes y corredores, ha parecido en el Rastro, la antigua color perdida, los bolsillos desgarrados, lácio el astracan que un tiempo fuera la envidia y el pasmo de aquellos vates que van en su laud embobados, como dijera el poeta en puro estilo sarcástico, siendo tal la admiracion y al mismo tiempo el espanto que este hallazgo ha producido, que reniegan del hallazgo y reniegan del capote les autores atildados que apadrinaron al ruso y con gusto lo gastaron hasta el terrible momento de su pérdida.—En tal caso, guardaremos el secreto y el asunto abandonando á sus naturales límites, pasaremos á otros casos respetando la desgracia de esos poetas ingratos, que niegan lo que fue suyo con inaudito desearo.

REUNION DE MADRID. Colacion del día 6 de Febrero de 1877.

FONDOS PÚBLICOS: El 3 por 100 consolidado español á 11.50. Idem exterior, 12.60. Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6 por 100 interés anual, á 58.20. Obligaciones generales por ferro-carriles de 2.000 rs., de 1.º de Julio de 1874, á 19.85-80/90. Idem id. nuevas de 1876, á 19.75. Acciones del Banco de España, á 200.00. GAMBES.

Londres, á 90 dias fecha, 48.00. Paris, 8 dias vista, 4.99-5.00.

COMEDIAS.—A las ocho y media.—*Como marido y como amante*.—Juegos de prestidigitacion por M. Herman.—*El año sin juicio*.

NOVEDADES.—No hay funcion hasta el sábado.

VARIETADES.—A las ocho y media.—*Primera sangre*.—*Relascon*.—*Barbero y comadron*.—*El baile de D. Marcos*.—*Mi mujer no espera*.

ESLAVA.—A las ocho.—*Un beso de casa*.—*La ley de Dios*.—*Un primo primo*.—*Lena*.—*Baile*.

RECREO.—A las ocho.—*El baron de la Castaña*.—*Ni se empieza, ni se acaba*.—*Los pájaros del amor*.—*Por la tremenda*.

CAPILLANES.—Gran baile de máscaras de nueve de la noche á dos de la madrugada por la sociedad *El Tulipan*.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL, Carrerada Baja de San Pablo, núm. 43.

En inclinándose sobre la rampa dorada, dijo:—¡Hola! ¡Alguien! Siete u ocho cabezas de mosqueteros aparecieron.—[Alguno de buena voluntad para escoltar al señor conde de la Fere! gritó Artagnan.—Gracias por vuestro favor, señores, dijo Athos: no debo incomodar á caballeros.—Yo haria la escolta, dijo uno, si no tuviese que hablar con el señor de Artagnan.—¿Quién está ahí? dijo Artagnan buscando en la sombra.—Yo, querido señor de Artagnan.—¡Dios me perdone! esta es la voz de Baisemeaux.—Yo mismo.—¿Y qué haceis ahí en el patio.—Espero vuestras órdenes, señor de Artagnan.—¡Ah! ¡desgraciado de mí! pensó Artagnan. Es verdad que estabais prevenido para un arresto; pero venir vos mismo, en vez de enviar un escudero!—He venido porque tenia que hablaros.—¿Y no me habeis hecho avisar?—Esperaba... dijo timidamente Baisemeaux.—Os dejo; adios, Artagnan, dijo Athos.—No antes que os presente M. Baisemeaux de Montlezun, gobernador del castillo de la Bastilla, Baisemeaux y Athos se saludaron.—¡Pero debeis conocerlos! añadió Artagnan.—Tengo un vago recuerdo del señor, dijo el conde.—Ya sabeis... Baisemeaux... aquel guardia del

rómpio; de un trozo me han hecho un cuchillo de caza que durará cien años todavía. Vos, Athos, con vuestra lealtad y franqueza, vuestro valor frío e instruccion sólida, sois el hombre que se necesita para dirigir á los reyes. Quedaos Mr. Fouquet no durará tanto tiempo como mi hoja española.—Vamos, dijo Athos sonriendo: conque mi Artagnan, despues de haberme alzado hasta las nubes, hace de mí una especie de dios, y luego me tira desde lo alto del Olimpo sobre la tierra. Yo tengo ambiciones mas grandes, amigo. Ser ministro es ser esclavo... nó, nó. Me acuerdo haberos oido llamarme alguna vez el grande Athos... pues si fuera ministro estoy cierto no me confirmariais el epíteto.—¡No hay mas que hablar; todo lo abdicais, aun la paternidad!—¡Oh! ¡amigo mio, casi es duro lo que me decís! Artagnan estrechó la mano de Athos, Abdicad sin temor. Raul puede pasarse sin vos estando yo en París.—Pues entonces volverá á Blois; esta noche nos despediremos, y al amanecer montaré á caballo.—No podeis ir solo á vuestra casa; ¿por qué no habeis traído á Grimaud?—Grimaud está durmiendo desde muy temprano, pues mi pobre viejo se cansa mucho. Ha venido conmigo de Blois, y le he obligado á quedarse en casa; pues si fuera preciso volver á andar las cuarenta leguas que nos separan de Blois, se moriría sin quejarse; pero yo cuido de él.—Voy á daros un mosquetero para que lleve la antorcha.

ni me quedo en su territorio; yo tambien he ido reuniendo desesperacion y rabia... y como vos, tengo necesidad de vengarme en alguno. Apruebo los principios del señor de Artagnan; pero no estoy obligado á aplicarlos á vos. Soy inglés, y vengo á proponeros lo que inúltimamente habeis propuesto vos á los otros.—Señor duque...—Vamos, querido señor de Wardes, puesto que estais tan airado, tomadme por desquite. Dentro de treinta y cuatro horas estaré en Calais; venis conmigo, y el camino nos parecerá menos largo juntos que separados. Tiraremos de la espada allá sobre la arena que cubre la marea, y que seis horas al dia es territorio de Francia, y otras seis del territorio de Dios.—Bien, contestó Wardes, acepto.—Si me matais, dijo el duque, os aseguro que me hareis un servicio señalado.—Haré lo que pueda por agraciaros, duque, dijo el de Wardes.—Es cosa convenida; os venis conmigo.—Estaré á vuestras órdenes, ¡pardiez! tenia necesidad de un peligro mortal para calmarme.—Pues creo que habeis hecho negocio. Servidor; mañana por la mañana os dirá mi ayuda de cámara la hora precisa de la marcha. Viajaremos juntos, como dos buenos amigos.—Adios.—Buckingham saludó á Wardes, y entró en el cuarto del rey.—Exasperado Wardes salió del palacio, y tomó rápidamente el camino de la casa que habitaba.



# ANUNCIOS.

## HISTORIAS, POR DON EUGENIO GARCIA RUIZ, EX-MINISTRO DE LA GOBERNACION.

Esta obra, hasta no más interesante, comprende todos los sucesos ocurridos en España desde la muerte de Carlos III (1788) hasta la restauración de D. Alfonso (1875), enlazados con los que tuvieron lugar en el mundo. El lector encontrará en ella todas las modernas revoluciones de España con la gloriosísima guerra de la Independencia, que igual no la tuvo jamás pueblo alguno, y la tremenda lucha civil de los siete años. Constará la obra de 2 tomos en 4.º, de 650 á 700 páginas. Cada tomo se dividirá para su más fácil adquisición en tres cuadernos de 216 páginas al menos. Se está concluyendo el cuaderno 1.º. Se abre suscripción desde este día, la cual se admite en las principales librerías de España y en la administración de EL PUEBLO, Corredora Baja, 43, al precio de 24 rs. tomo; pero no haciéndose la suscripción antes de la publicación del 1.º, costará desde el día que este se ponga á la venta 30 rs. Suscribiéndose por cuadernos costará cada uno 9 rs. ó sean 27 el tomo. Se admite también la suscripción por los 2 tomos, en cuyo caso solamente pagará el suscriptor 40 rs. A la conclusión de la obra se publicarán los nombres de todos los suscriptores, nclusos los de las corporaciones que tomen parte en la suscripción.

### CONSERVACION Y BELLEZA DE LOS DIENTES.

AGUA HIGIENICA DEL DOCTOR SIMON.

Con el uso de esta preparación se conserva sana y limpia la dentadura, y la boca fresca y perfumada. Precio, 6 rs. frasco.

CREMA DE VINAGRE. — Cosmético tal vez preferible á todos los demás conocidos. Limpia el cutis con perfección, dejándole terso y fino. Precio, 4 y 8 rs. frasco.

Laboratorio y oficina de farmacia. — MADRID. — CABALLERO DE GRACIA, NÚM. 3, y los correos-ponsoales de la casa en provincias.

### TOS, CATARROS.

### JARABE LENITIVO BLANCO,

DEL DOCTOR SIMON.

Especial para combatir toda clase de tosos. Produce excelentes resultados aun cuando exista lesión orgánica del aparato respiratorio. Acompaña á cada frasco una instrucción detallada acerca de sus propiedades y modo de emplearlo.

LABORATORIO Y OFICINA DE FARMACIA. — MADRID. — CABALLERO DE GRACIA, NÚM. 3.

### LIMONADA PURGANTE.

CITRATO DE MAGNESIA.

Le agradable de esta bebida, sus buenos efectos como laxante eficaz, sin causar la menor irritación en el tubo digestivo, la hacen preferible á todas las demás conocidas, como lo atestigua el inmenso consumo que de ella se hace desde que el doctor Simon la dió á conocer en España. El precio de cada botella es de 8 rs., y lo mismo el de cada frasco de polvos para prepararla en viaje ó remitirla á provincias. Madrid, farmacia y laboratorio, calle del CABALLERO DE GRACIA, NÚM. 3, donde se hallarán como siempre los jarabes de goma, malvabisco, zaragatona, flor de borrajas, violeta, varzaparrilla y demás emolientes, atemperantes y de recreo, de que tanto uso se hace en la presente estación.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLAS DE OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA.

El 13 de Febrero saldrá de Cádiz, y el 18 del mismo mes de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español AURRERA.

Informes: D. M. A. Amusatategui, en Cádiz. — Galdiro y compañía, en Barcelona. — Madrid: Huertas 9, bajo, derecha.

A VISO IMPORTANTE.

A los Sres. médicos, al alero, los dentistas, los farmacéuticos, y otras personas que desearan obtener el diploma de doctor ó de licenciado de una Universidad extranjera. — Diríjase con carta certificada á Medius, 13, Plaza del Rey, y Jersey (Inglaterra). (Núm. 4.071.)

**AGUA Y POLVOS Dentífricos del Doctor PIERRE**

de la Facultad de Medicina de París  
2, Place de l'Opéra, 2 - Paris

MEDALLA DE MERITO  
A la exposición de Viena de 1874.  
Se encuentra en todas principales farmacias

Desengañó, 10.

### LA SOLEDAD,

DESPACHO, DIA Y NOCHE.

Gran depósito y obrador de urnas-ataudes y de toda clase de efectos fúnebres. Se practican todas las diligencias necesarias después de un fallecimiento. — Embalsamamientos y traslados de un cementerio á otro, á provincias ó al extranjero, en coches fúnebres propios y decorosos para cadáveres. — Esta antigua casa no tiene sucursales ni admite corredores.

CHOCOLATES DE MADRID

COMPANIA COLONIAL

FABRICA MODELO FUNDADA EN 1854.

ONCE MEDALLAS DE PREMIO.

CAFÉS Y TES SUPERIORES.

Zapatero general. Mayor, 16 y 18.

## THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY

COMPANIA DE NAVIGACION POR VAPOR AL PACIFICO.

VAPORES CORREOS INGLESES. para Pernambuco, Bahia, Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaiso, Arica, Ilay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Carril, Vigo y Lisboa. Admiten carga á flete y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase á los precios siguientes:

PRECIO DE LOS BILLETES.	A RIO-JANEIRO.			MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.			VALPARAISO, ARICA, ILLAY O CALLAO.		
	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª
DE MADRID (via Lisboa)...	2675	2060	1033	2441	2060	1045	6605	4100	2361
Santander, Coruña ó Vigo...	2940	1960	1175	3430	1960	1175	7345	4900	2940
Lisboa...	2770	1960	1175	3430	1960	1175	2700	1400	2800

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete del ferrocarril hasta Lisboa. — Los buques de esta compañía, todos de gran porte y velocidad, sencillos y construidos con arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, á quienes se da el más esmerado trato. — Los que teniendo tomado billete quieran dejar su marcha, pueden hacerlo avisando á la Agencia de las expediciones de Madrid, via Lisboa, saldrán los sábados; pero los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase podrán, si gustan, anticipar su viaje después de tomados los billetes. — Para más informacion, tomar pasaje y facturar carga, diríjase al agente general de la Compañia. D. L. RAMIREZ, calle de Alcalá, núm. 12, MADRID.

## Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estrabimientos rebeldes, para facilitar la digestion y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

### JARABE al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio más eficaz para combatir las enfermedades del corazón, la epilepsia, histeria, migraña, baile de S. Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fabrica, Expediciones: J.-P. LAROZE & Co, 2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.

DEPOSITOS: Madrid: Calle Bravo Urquiza, 74, Dupré, Preciados. — J. Simon, C. Ferrán, C. Utrarrun, Borrill, etc.

EN LAS MEJORES FARMACIAS SE ENCONTRAN:

El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio. El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y casí para el Proto-Ioduro de hierro. Los Dentífricos Laroze de quina, piper y grayan, Elixir, Polvos y Opíata.

## BENZINE COLLAS

MEJOR DISOLVENTE DE LOS CUERPOS GRASOS

Para limpiar los Paños, las Cintas y los Guantes de Piel

PRIVILEGIO DE INVENCIÓN. — MEDALLAS EN LAS EXPOSICIONES UNIVERSALES

Para evitar las imitaciones y falsificaciones:

EXIGASE LA FAJA VERDE DEPOSITADA

COMO MARCA DE FABRICA Y LAS SEÑAS DE LA BOTICA

C. COLLAS, 8, calle Dauphine, PARIS

Se vende en casa de los Farmacéuticos, Drogueros, Merceros y Perfumistas.

### ENTERMEDADES CONTAGIOSAS

Curacion pronta y segura. Tratamiento que puede seguirse facilmente en secreto aun yendo de viaje.

Aprobacion de la Academia de Medicina. Certificaciones de MM. RICORD, CULLIEN, DESROULLES, quirúrgicos principales encargados especialmente en los hospitales de Paris del servicio de las enfermedades contagiosas, que acreditan que las Capsulas-mothes se han empleado siempre con el mejor éxito y que nunca estará bastante recomendada y propagado este sistema de curacion.

N. B. Para evitar la falsificacion, exigir la etiqueta conforme al modelo que acompaña, que ostenta en fondo azul el sello del Estado francés.

Se vende en las principales farmacias.

CAPSULES-MOTHEs

MOTHEs MOUX & Co

2, rue St-Antoine, 22, en France

344

XXXI.

BAISEMEAUX DE MONTLEZON.

Después de la lección, un poco dura, dada á Wardes, Athos y Artagnan bajaron juntos la escalera que conducía al patio del Palacio Real.

— Ya veis, decía Athos, que Raul no puede escaparse tarde ó temprano de ese duelo con Wardes, que es tan valiente como malvado.

— Yo conozco á esos Wardes, replicó Artagnan, pues tuve que hacer con el padre. Os declaro que me dió bastante que trabajar, y eso que en aquel tiempo tenia yo buenos músculos y una firmeza salvaje. Amigo mio, hoy no se dan asaltos semejantes, y bien sabeis que yo tenia una mano de hierro vivo.

No era un simple pedazo de acero, sino una serpiente, que tomaba todas las formas para llegar á colocar convenientemente su cabeza, es decir, para morder. No habia fuerza humana capaz de resistir á tal ferocidad, y sin embargo, Wardes el padre, con su bravura de raza, me ocupó bastante tiempo,

345

— y me acuerdo que al final del combate estaban cansados mis dedos.

— Pues el hijo buscará siempre á Raul, repuso Athos, y acabará por encontrarlo, porque Raul se le encuentra siempre que se le busca.

— Conforme; pero Raul calcula bien, y esperará ser provocado. Entonces es buena su posición: el rey no podrá enfadarse, y además, ya buscaremos el medio de calmarle; mas ¿por qué esos temores é inquietudes?

— Por esto: Raul irá mañana á ver al rey, el cual le dirá su voluntad sobre cierto matrimonio: enamorado como está Raul, se desesperará, y si se encuentra á Wardes en su mal humor, estallará la bomba.

— Ya impediremos eso, querido amigo.

— No yo, que quiero volver á Blois. Todo este elegante aparato de corte y todas estas intrigas me disgustan; ya no soy un jóven para hacer pacto con las mezquindades de hoy. Yo he leído en el gran libro de Dios muchas cosas, demasiado bellas y grandes para ocuparme con interés de las frasecillas que cuchichean estos hombres cuando quieren engañarse. En una palabra, me fastidio en Paris siempre que no esteis á mi lado, y como no puedo veros siempre, quiero volverme á Blois.

— ¡Oh! ¡Hacedis mal Athos, y mentís á vuestro origen y al destino de vuestra alma! Los hombres de vuestro temple están hechos para gozar hasta el último día de la plenitud de sus facultades. Ved mi vieja espada de la Rochela, de hoja española; sirvió treinta años perfectamente, y un día de invierno se cayó sobre las losas del Louvre y se

348

rey, con quien tuvimos tan buenas partidas en tiempo del cardenal.

— Perfectamente, dijo Athos despidiéndose con afabilidad.

— El señor conde de la Fere, que tenia por nombre de guerra Athos, dijo Artagnan al oido de Baisemeaux.

— ¡Si gustais!

— Primeramente no hay que hablar de órdenes, pues el rey renuncia á prender á la persona en cuestion.

— ¡Ah! tanto peor, dijo Baisemeaux con un suspiro.

— ¡Cómo tanto peor!... exclamó Artagnan riendo.

— Sin duda, contestó el gobernador de la Bastilla... mis presos son mis rentas.

— ¡Ah! es verdad; no miraba yo la cosa por ese lado.

— ¡Conque nada de órdenes!

Y Baisemeaux suspiró otra vez.

— Vos sí que teneis una bella posición, repuso: ¡capitan de los mosqueteros!

— Es bastante buena; pero no veo que tengais que envidiarla. ¡Gobernador de la Bastilla!... que es el primer castillo de Francia.

— Lo sé, dijo tristemente Baisemeaux.

— ¡Decis eso como un penitente, pardiez! ¡Yo cambiaré mis rentas por las vuestras si quereis!

— No hablemos de rentas, dijo Baisemeaux, sino quereis partirme el alma.

— Pero mirais á todos lados como quien teme ser preso, vos, que guardais á los que lo están.

— Miro si nos ven ó nos oyen, y que seria mas